
POST-KEYNESIANISMO FUNDAMENTADO
SALVADOR PARA ECONOMÍAS LATINOAMERICANAS,
FRENTE AL NEOLIBERALISMO CREADOR Y ROBUSTECEDOR
DE MONOPOLIOS MULTINACIONALES, EPOCAS POSTPANDÉMICAS.

Ramón Mario Uribe Rojas
ramonuribe2223@gmail.com

ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-9618-7492>

Recibido:12/10/2023

Aprobado: 02/12/2023

RESUMEN

Producto de la crisis económica y social que los países de Latinoamérica estamos padeciendo, en época postpandemia Covid 19, con mayor profundidad, producto del modelo Neoliberal, que, sin ningún tipo de protección gubernamental, debilitó y quebró nuestras empresas y borrando el tejido económico y social, pérdida de muchos empleos dignos, por la imposición del Consenso de Washington sin ningún miramiento a pesar de nuestra debilidad manifiesta. El análisis crítico, también propone, de importancia de promocionar para que el Estado colombiano y su institucionalidad, retomen las teorías Postkeynesianas que también fueron adoptadas en la concepción Cepalina en todo el enfoque dependentista observado por académicos del mundo entero y Latinoamericanos, como el IDEMA, entidad permeada por la corrupción generalizada que nos carcome. Busca atender la crisis de la economía campesina, para trazar formas encadenamiento industrial, aprendiendo del pasado borroso, cuándo se exportaba commodities como café, cacao entre otros vr.gr., pero crudos y entregándoles a los industriales y países desarrollados toda la oportunidad de agregarle valor y de poner marcas foráneas a productos de origen que son nuestros. El fundamento teórico recae en Freire, también en la defensa del trabajo invisible de nuestras mujeres, que el machismo mundial ha querido negar. Importante no solo el reconocimiento para nuestros agricultores que necesitan del apoyo social y estatal, si no caerán desafortunadamente a actividades del narcotráfico que no son nada éticas ni morales, así sean lucrativas. Primordial trabajar académicamente y en los campos de la realidad económica, social, política y cultural, por un Desarrollo Sostenible, la Madre Naturaleza no aguanta más depredación generalizada y sin control ni detenimiento alguno.

Palabras clave: poskeynesianismo, economía campesina, encadenamientos, desarrollo, educación, gobernanza, Neoliberalismo, proteccionismo, Desarrollo Sostenible y Respeto ambiental.

**FOUNDED POST-KEYNESIANISM
SALVADOR FOR LATIN AMERICAN ECONOMIES,
IN FACE OF CREATIVE AND STRONG NEOLIBERALISM
OF MULTINATIONAL MONOPOLIES, POST-PANDEMIC TIMES**

ABSTRACT

Product of the economic and social crisis that Latin American countries are suffering, in the post-Covid 19 pandemic era, with greater depth, a product of the Neoliberal model, which without any type of government protection, weakened and bankrupted our companies and erased the economic and social fabric., loss of many decent jobs, due to the imposition of the Washington Consensus without any consideration despite our manifest weakness. The critical analysis also proposes the importance of promoting the Colombian State and its institutions to resume the Post-Keynesian theories that were also adopted in the Cepalina conception throughout the dependency approach observed by academics from around the world and Latin Americans, such as IDEMA. entity permeated by the widespread corruption that eats away at us. It seeks to address the crisis of the peasant economy, to trace forms of industrial chaining, learning from the blurry past, when commodities such as coffee, cocoa, among others, were exported, but raw and giving industrialists and developed countries every opportunity to add to them. value and putting foreign brands on products of origin that are ours. The theoretical foundation lies in Freire, also in the defense of the invisible work of our women, which global machismo has wanted to deny. Important is not only the recognition for our farmers who need social and state support, otherwise they will unfortunately fall into drug trafficking activities that are neither ethical nor moral, even if they are lucrative. It is essential to work academically and in the fields of economic, social, political and cultural reality, for Sustainable Development, Mother Nature can no longer tolerate widespread predation without any control or detention.

Keywords: post-Keynesianism, peasant economy, chains, development, education, governance, Neoliberalism, protectionism, Sustainable Development and Environmental Respect.

DESARROLLO

Este artículo analítico, tiene como propósito darle la importancia al Padre de la política fiscal moderna, teoría fundamental en la estructuración del Gasto Público y de las políticas de Redistribución, fundamentos para superar las crisis económicas generadas por los desequilibrios del mercado en el neoliberalismo salvaje, especialmente en los problemas generados por en la postpandemia del Covid1-19.

En los inicios de la recuperación de la crisis capitalista mundial de 1929 fue gracias al enfoque Keynesiano, que mostró resultados importantes del Estado de Bienestar en muchos países, entre esos también en Latinoamérica con alguna diferencia. Después en la década de los años 80 se da el ataque ocasionado por los neoliberales en cabeza de Milton Friedman y Friedrich von Hayek. En vista del fracaso neoliberal y gracias a lógica del economista de Keynes, egresado de Cambridge, los estudiosos en Latinoamérica, se ha podido comprobar sus excelentes resultados en campos como económico, social y político, por eso los egresados de facultades y universidades públicas, debemos fortalecer e impulsar el Postkeynesianismo como corriente de salvación para nuestras naciones y comunidades, hoy frágiles y pobres producto de la crisis que ha venido dejando en el mundo entero la pandemia y las guerras recientes como Ucrania contra Rusia y la del Medio Oriente, porque en cierta forma desestabilizan la vida y la tranquilidad normal

El Postkeynesianismo es un escuela y doctrina económica que ha orientado con sus postulados buscando con el proteccionismo favorecer nuestra producción nacional ante los ataques de la fabricación extranjera, como sucedió lo ha concebido el librecambio del Neoliberalismo salvaje, que compite de muchas maneras, con bajos aranceles, producción en altamar sin el pago de enormes impuestos como el IVA, sumado el contrabando, con lo que ingresan mercancías a nuestros países para debilitar las escasas fábricas, como sucedió con esa industria emblemática colombiana que era un insignia y que generaba muchos empleos directos e indirectos a largo y ancho del país, siendo esa la producción

textilera de Coltejer, Fabricato y Tejicondor, todas esas empresas hoy en dificultades y al borde de la desaparición total, adicionando muchas pequeñas y medianas industrias de la confección en todo el país.

Después de varios acontecimientos que nos han afectado negativamente, nos preguntamos particularmente, porqué la desaparición de empresas importantes para nuestro entramado empresarial colombiano, no solo de Coltejer, Fabricato y Tejicondor, también Riotex, Vicuña, Coopantex y muchas más que llevaron a Medellín como la capital textilera de Colombia. infortunadamente, las que aún quedan vivas presentan serias dificultades, como le acontece a Fabricato, a partir de estos ejemplos, encontramos distintos motivos para que no dejar cumplir los proyectos, sueños y ese desarrollo anhelado. La República, Ballesteros, C (2023).

El Keynesianismo favorece nuestras industrias vía subsidios, algo crucial y de sumo cuidado, porque se se deben suministrar con demasiado riesgo, ya que, si se enseñan a algunas personas a percibir dichas retribuciones, representando los costos de la pereza y el facilismo generado, pueden ser demasiados altos no solo para la economía sino la sociología misma, porque mucha gente se acostumbra al mínimo esfuerzo y vivir con facilidad que el Estado les suministre o subsidie ingresos. Los subsidios son importantes para la producción agropecuaria, ya que hay sectores con dificultades climáticas, de riego, plagas, problemas asociados a la violencia y otras consideraciones de sobreproducción y muchas veces no existen las cadenas de comercialización con la manufactura necesaria para la producción de bienes para el consumo final, como cuando se tienen en exceso por producción de frutas y verduras, como lo que nos sucede en nuestra región, por ejemplo, si hay mucho tomate, no hay una planta procesadora que garantice la venta a los mercados domésticos e internacionales, para la exportación de salsas con el objeto de beneficiar a los agricultores, que en la mayoría de los casos terminan perdiendo su precarios ingresos y son empujados lastimosamente a otras actividades, en muchos casos ilegales. Ha sido preocupante situación como el campesino que decidió en el municipio de Anorí, Antioquia,

el pasado 10 de septiembre 2023, decidió regalar su producción de yuca y que, por desgracia, ni la sociedad ni el Estado les reconocieron parte de sus inversiones y de su trabajo, fue noticia de Caracol Televisión https://www.youtube.com/watch?v=D5u-O5_-RjI&t=9s. Al respecto, una mujer y joven campesina al ver dicha problemática, se pronunció vehementemente en vídeo de Arco Iris del Cafetal con una Reflexión, adjuntan los dos links correspondientes <https://www.youtube.com/watch?v=eMOsoYCp02M&t=6s>.

En esta parte, basados en el proteccionismo, debemos promover y ser defensores de los campesinos y productores rurales, fue importante el IDEMA, Instituto de Mercadeo Agropecuario, ente del Estado de Bienestar, que en dichas situaciones calamitosas les reconocía al productor agropecuario unos precios mínimos, llamados precios de Sustentación, que eran subsidios y como tal ellos tenían esos beneficios. ¿Qué era el Idema, el instituto que la ex - ministra de Agricultura, Cecilia López liquidó y quiso volver a crear? Más Colombia(feb 2023) Ese tipo de entidades públicas son fundamentales para impulsar la economía campesina a lo largo y ancho del país, dónde ellos con el acompañamiento de alcaldes, gobernadores, universidades, amas de casa y ONGS entre otras organizaciones y gremios, faciliten la venta directa de los campesinos y se rompan esas intermediaciones perversas de muchos avivatos- comerciantes de centrales de abastos- que sin hacer ningún trabajo como les toca a nuestros agricultores y productores pecuarios, se adueñan de sus merecidas ganancias.

Vale la pena traer a colación ese reconocimiento por la exclusión general que han sufrido nuestras anegadas mujeres rurales, quienes utilizando esa categoría marxista, la plusvalía de su duro y largo trabajo realizado, les han usurpado sin razón alguna, también que por el miserable machismo, que culturalmente has sido erróneamente validado, se les niega la compensación económica, salarial y de ganancia que ellas realizan en nuestra huertas, cultivos y galpones, además del trabajo del hogar, criando hijos, preparando comidas, lavando ropas y atendiendo a sus esposos. Mención especial Mery Peñaranda Gómez, mi esposa, amiga, compañera y madre de mis hijos Oscar Mario y Wladimir

Antonio, persona abnegada y gran coequipera de nuestras luchas constantes, forjadores de nuestra hermosa vida, al hacer reconocimiento de ella, porque se lo merece, dije recientemente en clase esa frase de cajón: “Detrás de un gran hombre, hay una gran mujer”, pero un estudiante abogado, me salió al paso y me dijo, profe, queda mejor: ... Al lado de un gran hombre, hay siempre una gran mujer... y aceptando la sugerencia respetuosa, la tomé y la menciono aquí.

Con relación a los derechos que tienen nuestras mujeres por la Constitución Política de 1991 con fundamento en el Estado Social de Derecho que rige, buscando protegerlas de manera clara como debe ser:

1. Igualdad de condiciones que los hombres
2. Participación ciudadana
3. Autonomía y plena capacidad para decidir sobre sus propios actos
4. Participación en cargos públicos
5. Derecho a un trabajo sin discriminación laboral de la mujer y con condiciones dignas y justas
6. Ejercer una profesión
7. Derecho a conformar una familia
8. Protección a la mujer y la maternidad
9. Protección contra la violencia y la discriminación de cualquier tipo
10. Derecho a salud
11. Derechos a políticas que garanticen la equidad y la igualdad de oportunidades para las mujeres.
12. Protección a la maternidad, Canal TV Institucional (2021)

Hubo otra política económica importante para atacar los problemas inflacionarios en una nación tan rica en tierras de primera calidad y con la topografía, irrigación que nos muestra esa geografía económica como la nuestra, se trató del programa Desarrollo Rural integrado, DRI durante el gobierno de López Michelsen. En el documento Continuidad y discontinuidad de un programa social: una historia del Desarrollo Rural Integrado (DRI).

Los programas sociales del gobierno del “Mandato Claro” como se llamó, incluyó el Programa de Desarrollo Rural Integrado (DRI), validado por el Banco Mundial, para favorecer la agricultura tradicional colombiana y el Plan Nacional de Nutrición. El ensayo referencia la historia del DRI que busca mostrar las lecciones de esa importante intervención redistributiva del Estado de hace varios años en favor del campesinado nuestro, bastante marginado y olvidado por la institucionalidad, los gobiernos y la misma sociedad. UniAndes Urrutia M, Baquero A y Durán S. (1992)

Al ingresar a estudiar en la facultad de Economía de la UCC Bogotá, a pesar de varios años de la culminación de mis estudios de pregrado, después de haber conocido y analizado las diferentes teorías económicas y sociológicas que han tenido relevancia para nuestros países en vías de desarrollo, condición que imposibilita y que repercute en el estilo y nivel de vida de nuestra población y a pesar de tener riquezas naturales y un potencial humano importante, ese sello nos impide estar en igualdad de condiciones de otras naciones que están por encima nuestro.

En ésta profesión es básico recordar las tesis de la Escuela Clásica: “se oponían a la intervención del gobierno en el mercado a través de controles de precios, cuotas, regulaciones o cualquier otro mecanismo que alterara su normal funcionamiento”, Roldan, P, (2020), liderados por el británico Adam Smith sobre la Riqueza de las Naciones que se basa en el trabajo y la especialización de las personas para producir bienes y servicios escasos que por dicha condición son apetecidos por otros, que los requieren para satisfacer

sus necesidades corporales y espirituales, por eso es reconocido mundialmente como el padre de la economía como ciencia, es decir, ésta disciplina social que sus planteamientos teóricos pueden ser revisados y comprobados científicamente.

También nutre esta doctrina, otro economista formidable de esa escuela fue David Ricardo, quien precisó sobre la teoría de la renta de la tierra, estableciendo la renta diferencial por las calidades de la misma, su obra fue Principios de Economía y Tributación, un tercero en importancia de los clásicos es el padre de la demografía Thomas Malthus, quien precisó sobre la progresión aritmética de la producción y la progresión geométrica de la población, él sacerdote analizó como la mayoría de la gente era dada a procrear sin control, de ahí el nombre para los juzgados municipales en nuestro país, promiscuos. Otro de renombre de los clásicos, fue Jhon Steward Mill, también británico como los demás, quien aportó la concepción del utilitarismo.

Debemos confesar nuestra admiración como latinoamericanos y estudiosos de esa importante división como es lo del Desarrollo Económico, tal vez por nuestros orígenes vinculados con la caficultura en nuestro natal Gramalote, aprovechamos para agradecer la labor de los caficultores que le dieron renombre al Café Ruchical de Luis “Lucho” Peñaranda, su sra Amparo Mariño, sus hijas, en especial América por su gran trabajo, lo mismo a Café Marquetalia del sr Leonardo Peñaranda, que en la actualidad ofrecen además sus atractivos turísticos. Debo agradecer al caficultor orgullo nortesantandereano don Domingo Torres y su sra, que en Rangonvalia, producen un excelente café, quien fue campeón nacional en 2022.

En la entrevista o vídeo que don Domingo Torres, hace una denuncia sobre un asunto que le corresponde al Estado y los gobiernos, tenemos nacional, departamentales y municipales, los que deben actuar con los principios de colaboración, armonía, eficiencia, eficacia, celeridad, transparencia entre otros, entre los minutos 1,51 y 2,19 dice

textualmente: “ ... falta mucho, primero hay que enfocarlo con las vías pésimas, que da como pena, al mismo tiempo da rabia, pues nosotros pagamos nuestros impuestos y no se refleja eso...” ver el vídeo en el enlace correspondiente, Diario La Opinión (2022).

Está claro, que según el mismo Adam Smith, el Estado tiene unas tareas irremplazables, la infraestructura en el caso de la producción cafetera, cacaotera, arroceras, frutícola entre otras, es vital, esa es una de las tareas inaplazables que le corresponde hacer al Estado y sus instituciones gubernamentales, no se trata de contribuir con tantos y exagerados tributos como lo hacemos nosotros en Colombia para mantener en términos de Weber una burocracia necesaria, sino una calidad de personas que funcionen de manera brillante. Por eso debemos también, en nuestras labores pedagógicas y profesionales, siempre hablar y pedirles a los estudiantes que sean éticos, con la moral necesaria para atacar todas las formas de corrupción generalizada que nos carcome, además, que amen la naturaleza y cuiden todos los ecosistemas, como lo dicen nuestros aborígenes y ancestros del Buen Vivir, ecuatoriano.

El filósofo y sociólogo Max Weber concibió la burocracia como esa manera de gestión y organización social que tiene una estructura jerarquizada, con clases o grupos, dónde la sociedad tiene unas tareas y responsabilidades importantes, algunas urgentes, pero necesarias que en el rol Estatal cumplen una función primordial, para diferenciarlo de esos tipos de gobiernos monárquicos, la mayoría perversos para toda la población.

Weber precisó el modelo burocrático con seis características diferentes así: I. Tiene el principio de sectores jurisdiccionales estables y oficiales organizados de manera general con normas, leyes y decretos, tienen tres componentes: 1) con actividades metódicas o deberes oficiales, 2) tienen poderes de mando de tipo coactivos y 3) para asegurar el cumplimiento regular y continuo de los deberes atribuidos se nombran personas con actitudes claras; II. Los principios de la jerarquía funcional y de la tramitación, tienen

niveles de autoridad estableciendo un modo de sobre y subordinación férreamente organizada, que establece que los funcionarios superiores controlan a los funcionarios inferiores; III. La administración ya de manera moderna se fija en documentos o expedientes con archivos conservando de manera original, también puede ser como proyectos; IV. Administrar un cargo requiere un aprendizaje profesional, es decir teórico y práctico, es decir de forma especializada para asegurar eficiencia y eficacia, exige idoneidad con preparación de calidad y experticia; V.

Si el cargo requiere su atención completa, las labores del funcionario público demandan toda su capacidad laboral, con una jornada obligatoria que garanticen resultados óptimos para que tanto las Organizaciones públicas Organizaciones privadas, tengan una Estructura social formal- Sociedad –ciudadanía, dado a la Burocracia esa Forma de gestionar – deben ser eficientes y eficaces para lograr excelencia que es la que en últimas paga el contribuyente, ya no de manera marginal como era en tiempos pasados; VI. La administración del cargo, de regula y se ajusta con normas generales, las que deben ser estables, precisas y deben aprenderse (Weber 2016, p.p. 1115-1116).

En su trabajo sobre el pensamiento de Weber dice que su mayor interés radicó en el sistema de la sociedad y la cultura en que vivía, por eso hizo centró sus estudios sobre el origen y desarrollo de las instituciones políticas, económicas, jurídicas y religiosas del mundo occidental, como es el caso de las obras: Para la historia de las sociedades comerciales en la edad media (1889); La historia del agro romano en su significación para el derecho público y privado 1891); La ética protestante y el espíritu del capitalismo (1904-1905); La ciencia como misión (1919); La Burocracia y estructuras de poder; hacia el fin de su vida empezó a escribir el tratado, Economía y sociedad, obra inconclusa y publicado entre 1944 – 1946 (Weber 2001, 13). Reyes, (2020, p. 21)

Retomando, los impuestos son básicos para que la economía en su conjunto funcione de lo mejor, si no tenemos recursos, no podemos hacer gasto público, que es fundamental el de infraestructura para que las empresas y los inversionistas se motiven a incursionar en los mercados ya sea el laboral, el de bienes y servicios y el monetario y financiero, pero un país que tenga demasiados tributos es peligroso, sobre todo con unas cargas tan regresivas como el IVA, la pregunta que surge, para dónde se van todos esos recursos que se cobran en el Sistema Tributario Colombiano, compuesto por impuestos nacionales, tributos departamentales y contribuciones municipales, también debemos agregar los parafiscales que también carcomen el ingreso individual, familiar y empresarial, al respecto nos llama la atención el estudio que referenciamos a continuación.

Nuestra Colombia, según el informe especial, para la época, ocupó el puesto 180 de 190 países, con los impuestos más altos del mundo en porcentaje de las ganancias promedio (71,2%), el más alto respecto a sus pares de la región. Portafolio, informe. (2022)

Volviendo a los teóricos economistas, como Doctor en Educación de la UPEL-IPRGR y como docente educador universitario, expreso admiración y mi vínculo teórico afectivo al Lord Jhon Maynard Keynes, por su aporte no solo a la recuperación del capitalismo después de la Gran Depresión de 1929 en Estados Unidos, gracias a la obra la Teoría General de la Ocupación, el Interés y el Dinero, que fue como salió adelante después del colapso clásico que creían en el pleno empleo, falacia concebida en una parte del discurso de Smith y su Mano Invisible.

Merece el reconocimiento por su legado, trabajo enorme del filósofo y pedagogo brasileño Paulo Freire, que nos ha dejado a pesar de haber sido amenazado por enseñarles a los campesinos de esas agrestes áreas rurales, bastantes abandonados y hasta ignorados, pero fundamentales para asegurar la vida de la sociedad en general por sus labores agrícolas al suministrar la producción necesaria para la vida humana, él dejó muchas teorías

importantes, ahora que apoyamos el gasto público y las tesis keynesianas para defender la educación pública como fundamental. Freire es conocido como todo un pedagogo, un maestro y un excelente filósofo de los denominados invisibles, esos abnegados trabajadores, los oprimidos, es conocido por sus textos transmisor de la pedagogía de la esperanza.

Dice el investigador E. Martínez-Salanova que Freire por su filosofía tuvo influencia en las nuevas ideas liberadoras en América Latina, también en la teología de la liberación, en las renovaciones pedagógicas tanto europeas y africanas, que busca darle al ser humano una libertad mental y absoluta que los que ostentan el poder le han arrebatado, su figura es referente constante en la política liberadora y en educación humana de calidad. Fue emigrante, por razones de derechos políticos y humanitarios, estaba bastante amenazado, se exilió por causa de las dictaduras de Brasil. Gracias a las personas humanitarias tuvo acogida y su domicilio fue el Consejo Mundial de las Iglesias en Ginebra, Suiza. Una de sus frases para recordar “La ciencia y la tecnología, en la sociedad revolucionaria, deben estar al servicio de la liberación permanente de la Humanización del hombre”.

La presentación de la Revista Utopía Pedagógica, ASINORT CEID año 1 explica dando razón y homenajeando al filósofo brasilero en mención, como desde la misma Utopía se pueden materializar los sueños, en especial los relacionados al conocimiento popular y científico, reseñando su pensamiento mundial: “Todo mañana que se piense y para cuya realización se luche, implica necesariamente sueños y utopía. No hay mañana sin proyecto, sin sueños, sin esperanza, sin el trabajo de creación y posibilidades que viabilicen su concreción” (2020 p 2). Son esos los preceptos freirianos, para trabajar por la educación como pilar fundamental de la Transformación Social. Paulo Freire jamás se puede permitir que sean extirpados los sueños de la misma esperanza y también de la utopía, ya que el mérito de éstos, para el ser humano cambiante y en proyección, gracias a esos asuntos fundamentales, tenemos en la sociedad cosmopolita, la posibilidad enorme de deconstruir, construir, crear y recrear el planeta entero, para significarlo y resignificarlo a su vez.

Los retos pedagógicos para enfrentar la alternancia, según Sanguino son: 1) Reducción de la brecha digital, dado la enorme cantidad de personas, en especial en zonas urbanas y rurales de Colombia, pero demasiado apartadas de las conexiones satelitales para la vinculación al mundo tecnológico de las TICs, que vienen a ser sin duda una nueva revolución. 2) Fortalecimiento del aprendizaje a Distancia y virtual, para que las diversas comunidades actuantes como estudiantes, docentes, administrativos, padres de familia, gobernantes y líderes de poder, gremios y personas del entorno académico, para que se puedan construir espacios de reflexión o círculos pedagógicos, dónde todos sin exclusión alguna, puedan conversar, escucharse, reconocerse, valorarse en sus vivencias significantes. Importante que los maestros y maestras puedan realizar su gestión pedagógica co-razonada, por medio de la teoría crítica y el constructivismo necesario, con el fin de integrar conocimientos tanto de los saberes locales, regionales, nacionales, internacionales y mundiales. 3) Rediseño de los diálogos para deconstruir y construir comunidades y sociedades articuladas con un pensamiento sistémico, alternado, sinérgico para hacer frente a los requerimientos de conocimiento y aprendizajes interactivos y proactivos, “ tanto socioemocionales como académicas, que permanecerán en un futulro que promete interrumpir aún más la escolarización” con dicho escenarios posibles, es fundamental reinventar la Escuela Alternativa y Dinamizadora, basada en la EpD o Transformación Social, que involucre la educación comunitaria en los postulados freirianos (2020, p. 4).

En esa senda de la construcción necesaria de aspectos filosóficos y científicos, como lo estableció el investigador y economista de Chile, Sergio Boisier, porque se tiene la idea vaga que solo se construye con cemento, piedra y arena, pero por eso debemos con la trayectoria especializada como maestros y maestras empoderados, con la pasión y el amor profesional, ser intrínsecos con todos los estudiantes, en especial con los que vienen de hogares disfuncionales por la misma razón de las herencias coloniales y los ejercicios de economías, sociologías, ambientalismo, cultura y política excluyentes, que han dejado no

solo marcas invisibles pero reales en muchas personas gracias a la misma violencia que nuestro país ha tenido.

En nuestras naciones y regiones latinoamericanas, es necesario además realizar constructos para el desarrollo regional y local, con todo lo que implica el largo y complejo juego de la apertura económica y neoliberalismo salvaje, siendo un interesante proceso de competencia abismal, como ha sido evidente, y que tenga un carácter verdaderamente democrático, se requiere sin duda, que los agentes o líderes gubernamentales y políticos de las municipalidades y la región, no sea con sólo por medio de una estructura formal de organización o un grupo social y económico de poder hegemónico.

El citado economista chileno Boisier, dándole coherencia filosófica y científica, a los temas relacionados con el desarrollo regional y territorial, como se ha estado dando en Colombia, muy lentamente por los mismos avances legales a pesar de los mandatos constitucionales, enfatizó:

“Se requiere un depositario "socialmente adecuado", que no puede ser otro que la sociedad o comunidad regional organizada⁷. A su turno, ello implica en la práctica la necesidad de construir socialmente la región. Su desarrollo, entonces, reviste también una importante dimensión social. Construir socialmente una región significa potenciar su capacidad de autoorganización, transformando una comunidad inanimada, segmentada por intereses sectoriales, poco perceptiva de su identificación territorial y en definitiva pasiva, en otra que sea organizada, cohesionada, consciente de la identidad sociedad región, capaz de movilizarse en pos de proyectos políticos colectivos, es decir, capaz de convertirse en sujeto de su propio desarrollo. Esta construcción es evidentemente una tarea de naturaleza social y de características particulares, porque no toda forma de organización social regional es funcional a un desarrollo regional equitativo y democrático. Acá se postula un desarrollo que presupone una sociedad regional organizada bajo el signo de la concertación y la participación social. Como muchas de las regiones usadas en planificación son creaciones ex nihilo (Palma, 1983) o están cerca de serlo, dar por existente una sociedad o comunidad regional organizada puede ser casi una ficción.

El docente César Bello, en su interesante artículo de Utopía Pedagógica, ASINORT CEID año 2, con un supuesto y entretenido diálogo con el visionario y sobresaliente pedagogo sobre la Lucha del maestro contra la monotonía del acto educativo”, enfatiza en la importancia de adoptar una dinámica productiva, que sea transformadora y a la vez llena de ideas de cambio y mejora continua para bien de la humanidad y el desarrollo sostenible, en enormes dificultades como lo estamos evidenciando en los últimos años con tanta complejidad y problemas por doquier. Por eso es fundamental que los educadores del mundo y los comprometidos con la Educación para el Desarrollo, EpD, verdadero paradigma para todos los campos y escenarios posibles. (Uribe, 2023)

Es fundamento necesario avanzar con la seguridad participativa porque requiere quebrar la rutina retomar las sendas del conocimiento hermenéutico prospectivo, para poder tener una visión holística y lograr transformar lo difícil en accesible, sin temores de ninguna clase, y más hoy con una sociedad repleta de información gracias a las redes sociales, dónde se deben tener sumos cuidados con tanta mentira, engaño y proliferación de mentiras y calumnias, sobre todo para que los otros no sean exitosos. Por eso invita al trabajo arduo de escribir amando la escritura, pero con un sentido crítico, para entender, que es necesario redactar y escribir para un público exigente, pero amante de una realidad comprensiva, poder sentir un amor verdadero por el arte de escribir bien con una realidad veraz, pensando en el lector, para que pueda recibir el mensaje sin equívocos ni engaños (2021, p. 50)

Retomando el aporte freiriano que es fundamental en nuestra Latinoamérica, dado el precario avance con relación al desarrollo económico y social visto durante la vida republicana, que son espacios cortos para otras naciones como China, India, Egipto, Grecia y los demás países de la Unión Europea, que muestran épocas históricas superiores a los 2000 y más años de existencia, debemos continuar con nuestro arduo trabajo académico, porque la educación es el vehículo exclusivo para lograrlo, pero debe ser de calidad, masiva e incluyente.

La pedagogía crítica de Paulo Freire, es la clave para poder encontrar y reconocer nuestros aciertos, fracasos y contradicciones, para poder poner lo digital, tecnológico y virtual en los escenarios educacionales, que ha sido puesto como un campo de disputa por actores interesados y de diversa gama, que quieren hacerse con el poder y el control de ese importante componente social. “La pedagogía crítica nos ayuda a no estar subordinados al acceso de la tecnología de la información y la comunicación, nos advierte de cómo esas tecnologías, sobre la big data, construyen visiones de mundo que niegan, doblegan e invisibilizan otras y generan al mismo tiempo exclusiones, dominaciones, opresiones, y así construir el control bajo nuevas formas” Sanguino, (2021, p. 3)

Retomando el eje central del ensayo, Keynes nos dejó toda la estructura macroeconómica, con su secuencia de ecuaciones que aún son vigentes: $PIB = C+S+G+(X-M)$ Lora, E. (2009, p.152) también se conocen dichas igualdades como la Demanda Agregada, que fue básica para su modelo y poder sacar el capitalismo de etapa recesiva dónde se encontraba en los años de la década de 1930.

Vale la pena recordar las tesis keynesianas y postkeynesianas, dónde PIB es el Producto Interno Bruto o el mismo Ingreso Nacional Y, que sale de la sumatoria de las retribuciones a los tres factores de producción: Renta de la tierra; Salario del trabajo, W, y Ganancia o Utilidades del Capital, Méndez, S. (2009, p.178); C es consumo, S la inicial

del vocablo inglés saving, que traduce ahorro. Con el ahorro, S se lleva a la banca que lo presta con intereses y para generar inversiones, I, las que deben tributar o pagar impuestos, T, que viene a ser el origen de la Política Fiscal propiamente dicha, es decir, prácticamente es toda la herencia keynesiana, con esos recursos pagados al Estado, éste tiene la obligación de invertirlos en muchos bienes y servicios básicos como la infraestructura y los servicios domiciliarios y los servicios sociales esenciales, como los educación, salud, recreación, deporte entre otros. Como la que comentamos, como esa forma dejó claro que la causa de la crisis era la falta de demanda o compra, por la creciente propensión marginal al ahorro de las sociedades desarrolladas, o sea, como va incrementando la renta, es superior la cantidad de ésta destinada al ahorro y una mínima la que se dedica al consumo, que, en lógica, establece que una parte de la producción no encuentra comprador. Fernández, T y Tamaro, E (2004).

Es por eso que la propensión marginal al ahorro, los aportes al Consumo Efectivo y los de la Oferta y la Demanda Agregadas, son interesantes, dado nuestra condición en esa economía productora de commodities o materias primas, que son apetecidas por los países desarrollados para comprárnoslas a precios bajos pero si vendérnoslas procesadas a precios altos, recuerdo el libro cuyo autor es el economista Jorge Villegas, que fue montado bajo la teoría crítica y que en su momento generó mucha controversia, dado que denunciaba como los norteamericanos explotaban nuestros yacimientos, lo procesaban en las refinerías suyas de Panamá y volvían y nos los vendían a precios elevados con unas tasas de ganancia enormes.

Después de poder seguido estudiando varios potsgrados para tener la formación necesaria para ser competente y poder ocupar un empleo del nivel profesional en el sector público colombiano, hoy como docente de la ESAP Norte de Santander-Arauca, profesión que no es fácil y que demanda agrado y ofrece la satisfacción de compartir los conocimientos aprendidos de mis profesores de las diversas etapas, hago reconocimiento

especial los docentes del pregrado, la mayoría eran de la Universidad Nacional de Colombia sede Bogotá por todas sus enseñanzas, aprendizajes que a lo largo de cinco lustros he compartido con mis estudiantes, en especial los del pregrado de Administración Pública Territorial de los dos departamentos que nuestra Alma Mater les ofrece los servicios educativos en el nivel terciario, tanto de manera presencial como virtual.

Aprovechamos la oportunidad para hacer mención de la Renovación por seis años de la Acreditación de Alta Calidad por medio de la Resolución 8902 del 29 de mayo de 2023 del Ministerio de Educación Nacional. Es sin duda, excelente *noticia para nuestra institución y para los más de 18.000 estudiantes que hacen parte de esta carrera en toda Colombia, dónde no llega ninguna otra institución universitaria y menos con la gratuidad requerida. La acreditación nos permite llegar a más de 271 municipios, para cumplir nuestra labor de impartir educación terciaria nos respaldamos con cuerpo profesoral preparado en tópicos de la cosa o res pública - utilizando la palabra griegas-, además de herramientas y plataformas tecnológicas de buen alcance para la modalidad a distancia ya sea semipresencial y virtual. Sociedad en Movimiento (2023).*

Como Economista egresados en 1986 de la Facultad de Economía de la Universidad Cooperativa de Colombia, para ese momento estaba en un proceso de transición, ya que antes era una universidad pública, específicamente del sector cooperativo colombiano, que pertenecía a cinco grandes centrales del movimiento de la economía solidaria como eran Cecora, Ascoop, Financiacoop, Uconal y Coopdesarrollo, ese reglón importante y trascendental para poder de manera asociada pero con los principios y doctrinas de la autogestión y la mutualidad, poder agrupar el capital patrimonial y el capital humano para ser emprendedores y generar empleos dignos y riqueza como existen muchas cooperativas de renombre a nivel internacional, sobre todo en nuestra madre España.-

Para concluir, queremos expresar nuestro reconocimiento a la política de gratuidad que después de la pandemia 2020 y 2021 la ESAP a nivel nacional adoptó para incentivar a muchas personas que nunca habían podido ingresar a estudiar una carrera profesional en nuestro país, gracias a las territoriales que atienden ofrecen su capacidad como casa de estudios especializada en temas de lo público, buscando formar nuevos líderes para que puedan ir a fortalecer los asuntos políticos, económicos, sociales, ambientales y culturales en los 1200 municipios y 32 departamentos que tiene Colombia.

Lo fundamental, es que esos colombianos y colombianas aprovechen esos recursos económicos valiosos, que los contribuyentes del impuesto predial unificado aprobado por la ley 44 de 1990 que se pagan a los municipios del país y que éstos como parafiscal estatal deben trasladar en cumplimiento de la legislación vigente a la ESAP y sean agentes de cambio y la transformación social que demanda nuestra nación, siendo excelentes profesionales y seres humanos, las políticas publicas en todos esos territorios estarán en mano de gente preparada para ello y no como sucede en algunos entes territoriales, que muchos concejos son ocupados por compadrazgos de los que ostentan el poder y en algunas veces no tienen la preparación necesaria y que la constitución 1991 exige.

Retomamos lo clave de disminuir el gasto público colombiano en asuntos de guerra interna y el conflicto que durante más de medio siglo nos ha costado muchas vidas y también una cantidad enorme de recursos económicos de la revista de la Universidad Externado de Colombia:

Es notorio que gran parte del gasto público se concentra en defensa y policía, uno de los mayores del mundo. Según el Banco Mundial, en 2014 el gasto militar, que excluye el gasto en policía, representaba en Colombia el 3,4% del PIB, ocupando el séptimo puesto entre 134 países. En la región, en ese mismo año el gasto militar representaba el 1,3% en

Perú, el 2,2% en Ecuador, el 1,43% en Venezuela² y el 1,31% en Brasil. Es de esperar que los Acuerdos de Paz logrados permitan reducir progresivamente esa preferencia. in *Revista de Economía Institucional Universidad Externado*. (2018 p. 12).

Para terminar, más que fundamental, es necesario vincular a la comunidad internacional, la latinoamericana y la colombiana, para buscar que la Sociedad en principio, el Estado y toda su institucionalidad y la empresa privada busquen no solo hacer pedagogía keynesiana, sino aplicarla, porque con relación a la reciente publicación de políticos colombianos ligados al narcotráfico en Estados Unidos, se supo de varios nombres y de actuaciones no tan santas, si no por el contrario dedicados a actividades ilícitas que no solo empañan el buen nombre del país, sino propician una estela sucia, sombría y de desconsuelo para su espiritualidad y la vida individual y familiar, dado esos vínculos peligrosos con mafias delictivas.

En entrevista con el economista y Doctor, investigador y docente Universidad Nacional Eduardo Sáenz Rovner y el editor económico de El Espectador, Nelson Fredy Padilla, del pasado 23 de abril 2024, manifiesta que ha habido una cantidad de personas de la élite colombiana involucradas al narcotráfico, en unos apartes, dijo que en estudios realizados, desde 1930, 1950 hubo vínculos de algunos colombianos con esas prácticas, que no solo dan dinero ilegal, sino que siembran de violencia, muerte, dolor también en los conglomerados relacionados. Dice que los hermanos antioqueños Rafael y Tomás Sánchez Olózaga, en su libro *Conexión Cuba 1956*, tenían negocios con narcotraficantes de la Isla, antes de la Revolución de Fidel Castro. También precisó que el narcotráfico no solo lo hacen algunas personas de la baja sociedad por problemas económicos, en muchos episodios, lo han realizado personas de bien, que esconden eso, con fachadas de sus empresas. Dijo tajantemente que empresarios colombianos de la ANDI, Asociación Nacional de Industriales de Colombia, en el pasado, años 40 y 50 fueron progresistas, muy conservadores, con el proteccionismo Cepalino y Keynesiano, siendo estructuralmente

seguro hasta con tintes monopólicos, pero sin vínculos a las economías subterráneas, que se han observado. Al final menciona que el ex ministro de Agricultura Andrés Felipe Arias con relación al campo: "...metió las patas con el programa de Agro Ingreso Seguro, pero como economista hizo una importante investigación, dónde encontró: Que, en los años 80, Colombia a diferencia latinoamericana pudo escapar de la crisis cambiaria, que afectó la mayoría de países de latinoamericana, gracias a los ingresos generados por la economía de las drogas". El profesor Eduardo Sáenz, manifiesta que es importante estar y practicar economías con profundo valor ético y moral, eso es fundamental para el humanismo y la vida social y la misma política de nuestros Estados. Su libro se denomina Conexión Colombia, Narcotráfico entre años 1930 y 1990. El Espectador, Hay cantidad de personas de la élite involucradas en el narcotráfico. (2024)

<https://www.youtube.com/watch?v=kCfi95twzeo&t=52s>

CONCLUSIONES

Para cerrar y concluir con propuestas e ideas, se debe hacer mención de varios modos de producción agropecuaria con innovación, deconstruir y construir sobre las ADEL, Agencias de Desarrollo Local, bastante trabajadas en Italia, también el aporte de SIAL, Sistemas Agroalimentarios Locales, por los economistas franceses Francois Boucher, B Pecqueur, en Uribe R (2018) ALGUNAS ESTRATEGIAS PARA FOMENTAR APRODUCCIÓN DE CAFÉ ORGÁNICO EN RUBIO, MUNICIPIO JUNÍN DEL ESTADO TÁCHIRA trabajo grado ULA Maestría Fronteras e Integración.

En ese mismo horizonte, es decir retomar la producción materias primas y engancharla con el valor agregado industrial nuestro, con tejidos y encadenamientos o cláúster, se señala el trabajo Retos Institucionales, para la Regeneración de las economías locales en regiones periféricas. ¿ Qué podemos aprender de dos casos de construcción de cadenas de valor de agro-exportación? Por AHJ Bert Helsing, Revista Administración y Desarrollo, ESAP (2018), que se basan en comunidades en paz y entidades territoriales autónomas con visión de corto, mediano y largo plazo, con encadenamientos asegurados por normas y gobernanza por encima de la corrupción y la politiquería destructoras.

Por último agradezco a mi hijo y colega **Wladimir Antonio Uribe Peñaranda, Economista UPTC, Maestrante en Protección Ambiental, Universidad El Bosque, Bogotá**, por sus importantes aportes, también por las discusiones enriquecedoras con el enfoque keynesiano y por el agro colombiano.

Por: Ramon Mario Uribe Rojas, Doctor en Educación UPEL-IPRGR, MSc Fronteras e integración ULA, Especialista en Planificación del Desarrollo ESAP Cúcuta, Especialista

en Finanzas Públicas ESAP Bogotá y Economista Universidad Cooperativa de Colombia, Bogotá, Docente, investigador ESAP Norte de Santander-Arauca.

REFERENCIAS

AHJ Bert Helsing ¿Qué podemos aprender de dos casos de construcción de cadenas de valor de agro-exportación?, Revista Administración y Desarrollo, ESAP (2018)

Arco Iris del Cafetal, vídeo Reflexión, <https://www.youtube.com/watch?v=eMOsoYCp02M&t=6s>. <https://www.larepublica.co/analisis/carlos-ballesteros-garcia-3233036/la-crudda-leccion-de-coltejer-3528449>

César Bello, Revista Utopía Pedagógica, ASINORT CEID año 2, volumen 2, 2021

Boisier Sergio, Las regiones como espacios socialmente construidos, 40 REVISTA DE LA CEPAL N° 35 / agosto de 1988, p 43.

<https://mascolombia.com/que-era-el-idema-el-instituto-que-la-ministra-de-agricultura-liquido-y-ahora-quiere-volver-a-crear/>

<https://www.canalinstitucional.tv/derechos-mujer-constitucion-1991>

<https://repositorio.uniandes.edu.82020co/handle/1992/8745>

<https://economipedia.com/definiciones/economia-clasica.html> Economipedia Roldan, Paula Nicole, 2020

Caracol Televisión https://www.youtube.com/watch?v=D5u-O5_-RjI&t=9s.

El Espectador, Hay cantidad de personas de la élite involucradas en el narcotráfico. (2024) <https://www.youtube.com/watch?v=kCfi95twzeo&t=52s>

https://www.facebook.com/CafeRuchical/?locale=es_LA

<https://www.google.com/search?client=firefox-b-d&q=cafe-marquetalia&bsh=lbse/1#fpstate=ive&vld=cid:8185ab19,vid:laHexVvy17M>

Max Weber y Mariane Webwer, Economía y Sociedad, FCE 2016.

Reyes, Verónica, Vigencia de la Teoría Burocrática de Max Weber y su relación con la satisfacción laboral en una institución pública (2020, p. 21)

<https://www.portafolio.co/economia/impuestos/altos-impuestos-frenarian-ritmo-de-crecimiento-economico-en-colombia-565839>

Eduardo Lora. Técnicas de Medición Económica, metodologías y aplicaciones en Colombia, 4ª edición Alfaomega, Bogotá, 2009.

José Silvestre Méndez G, Fundamentos de Economía, 5ª edición, 2009
[/287393972_funadamentos_de_economia_pdf.pdf](#)

<https://www.sociedadennovimiento.com/es/el-programa-de-administracion-publica-territorial-renueva-su-acreditacion-en-alta-calidad-NT777>

<https://m.facebook.com/Ragonvalia-Productiva-Incluyente-y-con-Oportunidades-113092020177833/videos/entrevista-al-señor-domingo-torres-quedando-como-ganador-en-primer-lugar-de-las-/987608015311458/>

Diario La Opinión (2022). <https://youtu.be/kaR0GxmVXhY>

Fernández, Tomás y Tamaro, Elena. «Biografía de John Maynard Keynes». En *Biografías y Vidas. La enciclopedia biográfica en línea* [Internet]. Barcelona, España, 2004. Disponible en <https://www.biografiasyvidas.com/biografia/k/keynes.htm>

<https://revistas.uexternado.edu.co/index.php/ecoins/article/view/5754/7589> Jorge Espitiaa, César Ferrarib, Jorge Iván Gonzálezc, Isidro Hernándezd Luis Carlos Reyese, Alejandra Romerof, Carlo Tassarag David Varelah, Jairo Villabonai, Gustavo Zafr

Sanguino Ramón, Retos pedagógicos para enfrentar la alternancia. Revista Utopía Pedagógica, ASINORT CEID, año 1, volumen 1, Diciembre 2020, Cúcuta.

Sanguino Ramón, 100 años de Paulo Freire: un legado que nos inspira. Revista Utopía Pedagógica, ASINORT CEID, año 2, volumen 2, Diciembre 2021, Cúcuta.

Uribe Rojas Ramon Mario, ALGUNAS ESTRATEGIAS PARA FOMENTAR APRODUCCIÓN DE CAFÉ ORGÁNICO EN RUBIO, MUNICIPIO JUNÍN DEL ESTADO TÁCHIRA (2018) ULA Maestría Fronteras e Integración.

Uribe Rojas Ramon Mario, Fundamentos teóricos en la educación para el desarrollo humano, en el pregrado Administración Pública Territorial, APT, de la Escuela Superior de Administración Pública, ESAP, Cúcuta, N.S. UPEL-IPEGR 2023.